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da de Mayasa en Almadén que es 
fundamental para el pueblo.

¿Qué necesita Almadén para 
desarrollarse, para seguir ade
lante sin la minería?

Tiene que haber un verda
dero plan de choque. Es decir, con 
la misma ligereza que los organis
mos europeos han determinado 
que el mercurio, y podemos estar 
de acuerdo en mayor o menor me
dida, es un elemento pernicioso 
para el medioambiente y para la 
salud humana, con esa misma dis
posición tenían que haber dis
puesto un plan de choque capaz 
de amortiguar el efecto demoledor 
que va a suponer el cierre defini
tivo de la comercialización del 
mercurio en Almadén. Por tanto, 
yo qué tengo que reclamar públi
camente, pues que Almadén ne
cesita un plan específico de des
arrollo alternativo a la minería. Sin 
eso, estaríamos en este momento 
huérfanos, estaríamos desorien
tados de cara a cuál ha de ser el 
futuro de Almadén. Obviamente 
gran parte de la respuesta a esa 
cuestión la tienen los ciudadanos 
de Almadén y la tiene su alcalde, 
que es justamente diversificar las 
actividades de futuro.

Hasta que ese plan de des
arrollo llegue, ¿qué se está ha
ciendo en el pueblo?

Pues en absoluto podemos 
estar quietos, yo diría que estamos 
inquietos y vivimos en una per
manente inquietud no solamente 
por el futuro, que es necesaria, 
sino también trabajando para la
brar ese futuro día a día. Hace dos 
años era impensable, por el esta
do de deterioro que tenía el patri
monio minero e industrial de Al
madén, que hoy día en el año 
2007 figuremos como candidatos 
en la lista mundial de Patrimonio 
de la Humanidad, que se va a de
cidir en 2009. Sería impensable 
porque el patrimonio de Almadén 
estaba tremendamente devaluado, 
deteriorado y tengo que reconocer 
varias cosas. La primera, que Mi
nas de Almadén ha hecho un es
fuerzo de inversión extraordinario 
por recuperar un patrimonio in
dustrial que no tiene parangón en 
el mundo entero, lo digo sin nin
gún tipo de duda, la s  minas de Al
madén han estado 2.000 años in
interrumpidamente explotándose y 
no hay una sola mina en el mun
do que se haya mantenido abier
ta tanto tiempo. En segundo lugar, 
esos 2.000 años de historia mine
ra han generado toda una evolu
ción tecnológica en el ámbito de la 
minería de interior que no tienen 
otras minas, ni en España ni en el 
mundo. Con lo cual tenemos una 
singularidad, una peculiaridad que 
las minas de Almadén tienen y que 
no hay en otros lugares. En tercer 
lugar, hay un apoyo incondicional 
del Ministerio de Cultura de Casti
lla-La Mancha a través de su Con
sejería de Cultura y de ICOMOS 
España, que ha defendido tre
mendamente la candidatura de Al
madén en el marco de una ruta in

tercontinental de carácter comer
cial y cultural con minas de mer
curio en América y en Europa.

¿Es dentro de esta ruta como 
aspira Almadén a ser Patrimo
nio de la Humanidad?

Sí, el estar hoy en día co
mo candidatos en el contexto de 
una ruta intercontinental del mer
curio y la plata nos hace acreedo
res de esa nominación. Si fuéra
mos solos, tendría alguna duda 
más de si la UNESCO nos iba a re
conocer como tal, pero no me ca
be duda de que en una candida
tura transnacional como es la que 
estamos proponiendo, con Eslove- 
nia en Europa y con Méjico y Perú 
en países iberoamericanos, tene
mos una mayor posibilidad de con
seguir ese máximo de calidad que 
va a suponer que las minas de Al
madén sean Patrimonio de la Hu
manidad. Seríamos la tercera ciu
dad, nada comparable desde lue
go, después de Toledo y Cuenca,

en Castilla-La Mancha y la prime
ra en la provincia de Ciudad Real 
con ese reconocimiento de la 
UNESCO.

¿Cuál es el estado actual de la 
candidatura?

Tengo previsto mantener 
ahora un contacto con el director 
general de Patrimonio del Estado, 
así como con el director general de 
Patrimonio de Castilla-La Mancha 
y con algún responsable de patri
monio mundial de la UNESCO, en 
Madrid, para repasar el expedien
te presentado y acabado de con
formar. En febrero de 2008 ten
dremos que tener el expediente 
perfectamente preparado, presen
tado y encuadernado para que sea 
el documento que nos avale ante 
la UNESCO, que durante el próxi
mo año 2008 mandará expertos 
de patrimonio mundial a ver 'in 
situ' las minas de Almadén y a

constatar que lo que ponemos en 
el papel se corresponde con la re
alidad. Tengo toda la confianza del 
mundo en que en el 2009, si ha
cemos las cosas bien hechas, en la 
reunión de patrimonio mundial, 
que es muy probable que sea en 
Sevilla, tengamos la nominación 
definitiva de Patrimonio de la Hu
manidad. Todavía muchos no al
canzamos a ver la dimensión que 
puede tener. Pero a nadie se le 
puede escapar que estar en la lis
ta de patrimonio mundial significa 
tener un turismo de calidad, un tu
rismo cultural permanente en Al
madén aprovechando la otra mina, 
que es aquélla que nos han deja
do nuestros antepasados, y que 
realmente Almadén puede exhibir 
con toda la dignidad y con todo el 
orgullo en el mundo.

¿Ha sido beneficioso para Al
madén contar con una escue
la universitaria?

Tenemos un sentimiento de

orgullo por un lado y, por otra par
te, es algo que ha calado profun
damente en las raíces históricas y 
de futuro de Almadén, el hecho de 
que somos un pueblo universita
rio. Almadén tiene una Escuela 
Universitaria Politécnica que forma 
ingenieros técnicos industriales y 
de minas. Queremos estar en bue
na posición en todo lo que es en 
este momento el torbellino que 
hay en la universidad europea, de 
cara a la homologación de títulos 
europeos; lo que se ha quedado 
en llamar los acuerdos de Bolonia 
que pretenden homogeneizar las 
titulaciones universitarias. Nues
tros ingenieros, que por cierto go
zan de una preparación magnífica, 
están trabajando por todo el mun
do prácticamente y con el presti
gio extraordinario que da una es
cuela con más de 250 años de tra
dición en la enseñanza universita
ria, y eso nos avala. Queremos

que también sea en el futuro una 
escuela pujante y fortalecida por 
esos acuerdos de Bolonia; y que 
se puedan impartir titulaciones en 
Almadén que permitan la forma
ción en el futuro, como ha sido en 
el pasado, de nuevos ingenieros. 
Por lo tanto, nuestra apuesta polí
tica pasa por el respaldo incondi
cional a la Escuela Universitaria 
Politécnica de Almadén.

¿Cómo se relaciona Almadén 
con los municipios de la co
marca?

Me gustaría decir que esta
mos en una comarca con una sin
gularidad geográfica extraordina
ria, y también humana. Somos no 
solamente Almadén, sino toda la 
comarca la que vivimos una pro
blemática común, y también de 
forma común tenemos que afron
tar el futuro. Apelo a la unión de 
una comarca que vive un momen
to adverso. En la misma propor
ción que Almadén ha perdido po

blación como consecuencia de la 
pérdida de puestos de trabajo en 
la mina, también lo ha hecho el 
resto de la comarca, lo cual de
muestra que hay una interdepen
dencia extraordinaria. Los pueblos 
de la comarca de Almadén somos 
vasos comunicantes y, por lo tan
to, hago una apuesta por la unión 
de esta comarca. Ya proyectos co
mo el de las comunicaciones y los 
proyectos industriales tienen igual 
medida de beneficio para la co
marca que el que pueda tener pa
ra Almadén como pueblo. Lo mis
mo que cualquier iniciativa em
presarial, de inversión y de gene
ración de empleo y de riqueza en 
cualquier municipio de la comarca 
va a repercutir en positivo en Al
madén. Y de momento estamos 
ahí hermanados, en el mismo bar
co como se suele decir, y nos toca 
remar en la misma dirección para 
llegar a buen puerto.

Háblenos ahora de la impor
tancia que tiene para Almadén 
todo el patrimonio natural de 
que también disfruta.

Creo que no se puede des
vincular del patrimonio minero, ar
queológico e industriaj. No se pue
de desvincular porque el visitante 
es ávido de la cultura de la mina 
pero también eso forma parte de 
un medio ambiente. Por cierto, Al
madén tiene un medio ambiente 
privilegiado. Es curioso que un 
pueblo que mucha gente no co
noce y del que se hace una idea 
catastrofista, de un paisaje dete
riorado por la actividad minera, 
ofrezca una imagen que deja a 
cualquier visitante perplejo en po
sitivo, de decir ¡qué paisaje más 
hermoso! Almadén tiene un pai
saje esplendoroso, mucha gente 
nos lo dice y los que vivimos aquí 
lo sentimos como propio. Todo va 
unido. Hace muy poco tiempo he
mos firmado un convenio con el 
Colegio Oficial de Geólogos de Ma
drid y con Minas de Almadén pa
ra explotar o pretender ante la 
UNESCO conseguir lo que se lla
man geoparques, que en España 
hay muy poquitos declarados co
mo tal. El yacimiento minero de 
Almadén está en un enclave ex
cepcional por su formación geoló
gica, pero también excepcional 
por el medio ambiente que lo ro
dea. Ofrece unas posibilidades ex
traordinarias en ámbitos de caza y 
de recorridos turísticos por él me
dio ambiente. Se han generado 
casas rurales en las poblaciones 
de la comarca que ofrecen aloja
miento a personas amantes del 
senderismo y de rutas en bicicle
ta y a caballo.

Es decir, tenemos un medio 
ambiente que realmente tiene 
unas posibilidades que, junto a las 
posibilidades de la oferta turística 
puramente patrimonial, pueden 
dar de sí también una actividad 
económica muy importante. De 
ese conjunto de potencialidades 
tenemos que valernos; conocemos 
nuestras debilidades pero también 
conocemos nuestras fortalezas. Al
madén está en este momento bien 
situado pero mal comunicado, si 
solventamos 'que Almadén esté 
bien comunicado habremos dado 
un paso de gigante de cara al fu
turo inmediato del pueblo. Pero 
también tenemos que ser cons
cientes que tenemos que saber 
vender al mundo entero nuestras 
potencialidades con verdadero or
gullo y saberlas explotar adecua
damente. Con todo eso en cuenta 
y con un plan de choque específi
co para el desarrollo industrial es
toy convencido de que un nuevo 
Almadén es posible, de que la mi
na nunca va dejar de estar pre
sente en el sentimiento de los al- 
madenenses. Pero tenemos otras 
minas por explotar de cara a la 
búsqueda de recursos y en eso sí 
que pido la unión del pueblo y la 
unión de la comarca, para luchar 
conjuntamente por esos otros ya
cimientos que no son de minera
les, pero son de empleo, que es 
lo que Almadén necesita.
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